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以责任践行地产
——— 专访中国重型汽车集团副总经理兼房地产公司董事长刘荣捷

初冬的一个下午，我们有幸走进了重汽地产董事长刘荣捷(以下简称刘总)的办公室，刘总展现出的
坦诚与干练让记者对他和他掌舵的企业倍增敬佩之情。刘总亲切健谈，还未等记者发问，倒是“抢”在
记者前面“采访”起了记者，很快几句简单的家常就拉近了双方的距离，使采访进入正题。

灶刘荣捷

高级经济师，现任中国重型汽
车集团有限公司副总经理兼中国重
汽房地产公司董事长。

谈到他所领军的重汽地产，刘
荣捷的语言和神态中流露出来的更
多是坚定和自豪。作为房地产业的
领军人物，其魅力闪耀的背后是高
度的专业精神，以高度敬业的责任
感和不断创新的理念作为铺垫，重
汽地产会在他的带领下越做越强，
继续领跑济南房地产业。

●

立足品牌 延续辉煌

记者：刘总您好！作为重汽集团的副总，能跟我
们谈谈重汽的发展历程和近期的动态吗？

刘总：你好！可以说，是重汽集团成就了我的今
天，同时，我也把一生的精力倾注在集团的事业发展
之上，一个人能找到一块足以发挥自己能力的土壤，
是非常难得的，我想，我是一个幸运儿。说起重汽集
团，这是一个拥有辉煌历史，并将继续创造光明未来
的一家企业公民。 5 0 多年的悠远历史，为新中国的
重型汽车制造事业做出了杰出贡献，稳居这一行业的
领袖位置。它是济南乃至共和国工业文明的一段缩
影，凝聚着几代中国人特别是济南人民的心血汗水。

重汽集团的前身是原济南汽车制造总厂，始建于
19 3 5 年。 1 9 6 0 年 4 月试制出了新中国第一辆重型汽
车-黄河牌 JN1 5 0 型 8 吨重型汽车，结束了中国不能
生产重型汽车的历史。同年 5 月 4 日，毛泽东主席到
济南视察时，参观了这辆样车，朱德元帅亲笔题写
“黄河”二字。 20 0 1 年 1 月 1 8 日，中国重汽集团经
过改革重组，对企业进行了再造，重新构架了企业运
营机制，焕发了企业活力； 2 0 0 7 年 1 1 月 2 8 日，中
国重汽集团以红筹形式在香港主板上市； 2 0 0 9 年 7
月 1 5 日，中国重汽( 香港) 有限公司与全球卡车技术
领先的工业集团德国曼公司签署长期战略合作协
议……

说起重汽集团的历史和荣誉，刘总如数家珍，眼
睛里充满了的自豪和喜悦之情。

记者：我们知道，刘总您在汽车领域是领军人
物，现在在房地产领域同样取得了骄人的成绩，从造
车子到造房子，两者间有什么区别吗？以及您转型过
程中最大的感受？

刘总：重汽是济南人看着长大的，重汽品牌是重
汽人的荣誉，更是重汽房地产必须坚守的责任，品牌
是不可以复制的，但一定是可以延伸的，从造汽车到
造房子，这就是一种品牌的延伸。从表面上来看，这
是两个截然不同的领域，造汽车和造房子，有着不同
的方法和流程，但其实不然，严格的来说两者的建造
理念和秉承的态度应该是一样。买汽车和买房子，都
是百姓生活中的头等大事，都关系到老百姓的切身利
益，重汽地产在成立之初就非常明确这一点，一定要
以消费者的利益为核心。

要说，在转型中最大的感受，那就是重汽给了我
们一笔用之不尽的财富，重汽集团的理念和精神是指
导我们成功树立房地产企业品牌的关键。重汽地产今
天还一直走在济南市场的前列，这与之前造汽车的经
验是不无关系的。大家知道汽车制造是一项最精密的
工作，需要严谨的态度、科学的方法、精雕细琢的精
神，以及数不清的日夜和汗水……我们正是把这样一
种态度，贯穿到造房子之上，本着“诚信为本、创新
为魂、立足品牌、跨越发展”的重汽精神，走向了成
功！

肩负责任：精品奉献社会

记者：您刚才的谈话中提到了责任，那么您认为
房地产开发企业在社会中的责任？

刘总：房地产其实是一种很需要文化底蕴的商
品，是城市文化和城市景观重要的组成部分。地产产
品，肩负的是民生需求，从来就不可儿戏待之。那
么，房地产开发企业在社会中必须肩负起更加艰巨的
重任。

首先，是要对社会负责。企业在创造利润同时，
还要承担对员工、对消费者、对社区和环境的责任，
严格按照国家标准，为普通百姓多盖房、盖好房，从
而使普通百姓和企业都得到真正的实惠。

其次，要诚信经营，塑造企业诚信精神。严格遵
守合同约定，保证与购房者签订的合同条款能够得到
有效落实；努力做好售后服务工作，为业主提供优
质、便利的服务等。这些也是重汽地产始终坚持的原
则和经营理念。

记者：同时，重汽地产作为济南地产界本土的领
头羊，您认为重汽地产应当为社会承担什么样的责
任？

刘总：长期以来重汽地产和其他开发企业一样，
肩负着开发建设城市、美化泉城、推动城市化进程的

神圣职责，为市民实现安居乐业，为省会济南的社会
经济发展添彩助力。我们一直在思考，什么样的住宅
产品是可以历经时间的考验，为客户带来保值、升值
的投资价值？作为一个房地产企业，深入思考地产与
城市、地产与生活、地产与建筑艺术之间的关系，持
续创新，不断超越，以最好的产品奉献给社会，这便
是重汽地产企业文化的精髓。我们企业品牌的建设过
程，就是将这一理念转变成产品竞争力的过程，深厚
的企业文化是品牌文化成长的基石。

在实际的操作过程中，我们始终做到以下三点。
首先，确保建筑质量，始终秉承“品质源自卓越、诚
信铸就百年”的经营理念，为社会贡献精品。其次，
关注民生，关注时局，努力关注现代城市发展出现的
疑难问题，重新配置资源，比如我们在重汽·翡翠郡
就花大力气配置优质教育资源，把企业利润放在第二
位。第三，关注环境，创造优质的绿色生活环境，努
力打造原生态人文社区，注重保护历史遗迹，创造友
好型和谐社区。始终站在消费者和社会角度去打造一
个社会需求的特色社区和产品，改善区域环境和城市
环境，为城市增光添彩。

记者：您几次提到重汽地产的企业理念和企业精
神，您怎么理解企业理念和企业精神在企业管理中的
作用？

刘总：做企业和做人一样，每个人都会有自己的
原则，也会有他外在精神面貌，一种生活状态。企业
也有它的原则，一个经营原则，这个原则就是企业的
经营理念；也会有它的一个精神面貌，这个精神面貌
就是企业精神，其实也是企业的一个指导思想和企业
风气。经营理念是企业根本的管理思想，也是一个核
心思想，所有管理活动都需围绕这个根本的核心思想
进行。其作用也是显著地和企业命运联系在一起的，
重汽地产的经营理念就是“品质源自卓越、诚信铸就
百年”，我们做的第一件事就是品质，不但是房子的
产品质量要有品质保证，其物业服务也要有品质保
证，我们要营造一个品质生活社区。企业也要讲企业
责任，讲究诚信，讲究信誉。

明晰战略 跨越发展

记者：您能不能给我们预测一下未来房地产行业
的走向，公司又会有什么样的发展战略来迎接未来挑
战的呢？

刘总：现在国家经济整体在好转，市场环境和前
景都是十分看好的。目前我国的城市化进程还在高速
发展阶段，这给房地产企业创造了一个很好的生存成
长空间，可以说房地产整个行业是被看好的，但过程
中出现调整也是很正常的。现在中国的房地产市场和济
南房地产市场已经成熟，竞争加剧是一个不争的事实，
走专业化、品牌化道路是必然的选择。这对企业提出了
更高的要求，投机者会越来越少，对社会和消费者不负
责任的企业也会慢慢被淘汰。购房者也会越来越理性，
会选择负责任，有品牌，重质量，重品质的企业。未来
的重汽地产也会紧跟时代步伐，精益求精，重视自己的
自身发展，不断追求卓越，打好品牌战。未来企业会
紧跟公司“诚信为本、创新为魂、立足品牌、跨越发
展”的方针在社会中树形象，求创新，打品牌，求跨
越，实现跨越发展，走全国开发战略。

记者：据了解重汽地产接下来又有两个新项目运
作，能给我们介绍下相关的情况吗？

刘总：是的，我们目前确实在操作两个项目。一
个项目在城市新规划的农科院片区，是在济南老客车
厂的原址上打造的，项目总占地 1 6 万平米，建筑面
积近 3 0 万平米，位于济南市北园大街与二环东路交
汇处，汇集城市快速公交 BRT 四条线路，交通出行
十分便捷，它的整个设计细节都是在尊重人居习惯，
尊重自然、历史和人性的基础上，围绕多样化多层次
设计原则，突破传统思维，以全新的方式来阐述居住
的内涵。

另一个项目翡翠东郡，是重汽地产走出闹市东拓
征程的开篇之作。项目占地面积约 24 . 0 2 公顷，总建
筑面积约 4 2 万平方米，位于章丘市圣井镇工业园
区，紧邻济南的奥体中心和高新区，扼守经十东路，
交通便利。重汽地产将以“创济南近郊首席原生态居
住生活典范”的开发理念，注重细节的品质服务，着
力凸显重汽地产的卓越实力，将引领都市近郊生态休
闲品质生活进入一个新的时代--走出闹市，享受生
活。


